

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mabon, Lunes 9 de Mayo de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.798

PRECIO DE SUSCRIPCION 1.50 PESETAS AL MES

## EL MES DE MAYO

En un libro algo singular, que lleva por título «Los Meses», hay un capítulo dedicado al mes de mayo y debido á la galaña pluma del señor Castelar. Pinta con exuberancia poética las bellezas del mes de las flores, dedicado en gran parte, entre nosotros, á celebrar fiestas religiosas y populares, en que tomaban parte todas las clases sociales, unidas por un doble amor—el amor á Dios y el amor al prójimo. Al llegar á la fiesta de la Invenzion de la Santa Cruz, á la bendicion de los campos, enardecése su entusiasmo con los recuerdos de la niñez, y escribe:

«La procesion comienza. Como el pueblo tiene la costumbre de colocar las mas olientes flores, aquella mañana cogidas, en jarros hispano-arábigos, que relucen con esplendor á la vista, los sentidos todos se recrean allí donde los campos parecen jardines, y los follajes pajareras, y hasta los terrenos solidificados aromas. ¡Con qué alegría suena el campaneó general! Quien se aya criado en una ciudad populosa jamás ha oido campaneos verdaderos. El rumor de abajo apaga esa potente voz de arriba. En los oleajes de las muchedumbre los campaneos se pierden, como se pierden los gritos de las aves marías ó viajeras en los oleajes del Océano. Mas, por el campo, repercutida en las montañas, exhalado de torre solitaria que parece la vela misteriosa de nave mística encaminándose hacia el Cielo, como voz de un sacro edificio sobre cuyas bóvedas vuelan tantas oraciones, y bajo cuyas losas y suelos duermen tantos muertos, en aquella soledad, la campana encuentra una resonancia tal dentro de nuestros corazones, que los despierta fácilmente á la mas varia y mas profunda poesía religiosa. En mañana de mayo, cuando las ramas cargadas de savia sustentan millares de nidos entre guirnalda de flores y racimos de frutas, el campaneó presta indecible regocijo á las almas, se difunde por misteriosas canales desde las orejas á los nervios, desde los nervios al sentimiento y á la idea, provocando con toda suerte de efectos tiernos toda suerte de recuerdos santos. Al repique los chicos del lugar se reúnen casi todos por las puertas del templo, compitiendo en aleteos y en gritos con los gorriones, los vencejos, las alondras, las condorcionas, las golondrinas que vuelan y cantan por doquier.

Ya el clero sale. Una de las puertas laterales se abre para darle paso, pues solamente á las fiestas de primer orden se reserva la puerta mayor. El instinto artístico, natural á las razas heleno-latinas, arregla la procesion en un pariquete, sin plan previo ni deliberado propósito, como si hubiera cualquier general invisible impuesto sus órdenes con meditada consigna y colocado aquellos grupos indóciles con verdadera inteligencia en sus respectivos lugares. Los chicos van delante algo atropellados, en confusion siguen los hombres formales, envueltos en sus capas los propietarios, y en sus mantas los jornaleros, por calor que haga; viene luego la clerecia, cantando en

torno de la imagen ó del símbolo religioso á quienes la procesion se consagra, precedida por el sacristan y los monaguillos, terminada por el cura-párroco de capa pluvial; y cerrándolo todo, las mujeres, de mantilla, sin orden alguno ni concierto, pero todas muy devotas, murmurando en voz baja con sumo recato y recogimiento sus oraciones, parecidas al rumor de un semítico rezo. Al revés de las demás procesiones, que se reducen, bien á las naves del templo, bien á las calles del pueblo, esta procesion del 3 de mayo sale al campo, y se agrupa en torno de una cruz alzada en lo alto de columna erigida sobre una circular gradería de unos escalones rústicos, alrededor de la cual revolotean las avecillas en celo y en amor.

Habla luego de la fiesta de la Ascension del Señor y dice:

«Los Evangelios indican á una con verdadera concision la sobrenatural subida de Cristo al cielo; pero todas las iglesias cristianas han hecho de tal día la primera entre las varias festividades que abrillantan y enaltecen el mes de mayo. La misa celebrada de doce á una exhala singular poesia. Cristo asciende al Empireo á la hora misma en que asciende al cenit el sol. Obedeciendo á semejante idea, la misa dura todo el tiempo que dura esta posicion del astro generador de nuestra luz y de nuestra vida, como si la ceremonia pasara en las riberas del Ganges, sugerida por uno de aquellos libros Vedas que deben llamarse la Biblia del fuego creador y la epopeya del alma sol. Por los pavimentos de la iglesia, como alfombra mollida y oliente, amontónanse altas enramadas de salvia y espliegos que perfuman todo el aire, trayendo al templo las sanas emanaciones del monte. Penden de las bóvedas arañas, cuyas combinaciones de luces litúrgicas dispuestas por sacratísima tradicion, me parecen constelaciones de ideas, brillando en el espíritu cual brillan las constelaciones sidereas en el espacio, signos del gran zodiaco de sistemas teológicos y científicos que atraviesan la conciencia humana con sus deslumbradores símbolos. A todo esto se une una rara particularidad, que yo solamente recuerdo en este día de la Ascension del Señor y en esta su misa de hora. Los vecinos devotos envian sus jaulas á la iglesia llenas de pájares cantores, cuyas voces avivan los regocijos de la muchedumbre fiel, y los acentos del órgano que suena en sus trompetas vigoroso himno de triunfo. Verderones, jilgueros, canarios, filomenas, producen un coro, á cuyas notas parecen reunir todos los sacerdocios del Universo y enderezar al Cielo las oraciones de todas las cosas el sacerdote vestido de argénteo tisú, que alza el cáliz áureo al pie del santuario esplendoroso, entre las nubes de incienso humeadas por los incensarios, á cuyas ondulaciones las vírgenes alzan sus ojos al infinito, y los ángeles abren sus alas celestiales, y los mártires agitan sus palmas verdes, y los santos entonan sus letanias sin fin, yéndose todos los desdichados del mundo bajo los pliegues del manto de Cristo transfigurado, en

ascension increible, á las alturas del Cielo. Contábanme las viejas de mi lugar cómo para no compatir con las avecillas colocadas ante los altares, en la misa de hora, los pájaros del campo suspendian de doce á una sus cantares; cómo para ver el vuelo de Cristo á lo infinito, erguíanse las corolas de todas las flores hácia arriba, exentándose del desmayo traído los demás días estivales por un calor como el de nuestros climas casi africanos: cómo los olivos á fin de vestirse coal se vestian los sacerdotes de albo tisú argénteo, volvian sus hojas al revés, poniendo hácia abajo la parte oscura y hácia arriba la parte clara, de tal modo que la campiña llena de olivares, parecia de pronto como sorprendida por verdadero nevascó de plata; y llamareis á esto fantasías juveniles ó neurosis, ó alucinacion, ó visiones magnéticas, enfermedades nerviosas; pero á la verdad es digno que yo he visto mil veces en mis retinas de niño aquel día de la sublime ascension, los campos de mi tierra tornarse tal como lo describian las viejas de mi lugar.»

Este era el mes de mayo cristiano, mes de expansion fraternal, con procesiones que llevaban la alegría á todas las almas, en las que marchaban confundidas todas las clases, todas las edades, todos los estados, adorando todos el mismo Dios; procesiones muy distintas de las que ordena ahora no el amor sino el odio, no el general contento sino la ira, agitándose en ellas pendones que son el símbolo de la ambicion, del despecho, de la amenaza; procesiones que no alegran á los que en ellas toman parte y atemorizan á los que se mantienen retraidos.

No se olvida el señor Castelar de darnos á conocer el origen del nuevo mayo, del mayo de la «edad moderna». Un poco despues de lo transcrito, añade:

«Imposible un mes sin efemerides; pero imposible mencionar las principales de mayo sin caer en difusos. De consiguiente, dejaremos los tiempos antiguos para venir á los que han generado esta nuestra sociedad. El 4 de mayo de 1789, los Estados generales, que debia iniciar «la edad moderna», se congregaron en Versailles, y oyeron la misa del Espíritu Santo en iglesia todavia henchida hoy por aquellos recuerdos, cuyo seno relampaguea con la revolucion, truena con la efocuencia, brilla con el resplandor primero de nuestra libertad. El 31 de mayo de 1793, los Montañeses se alzan contra los Girondinos, que van al patíbulo, despues de aquella escena, en la cual parecen oirse acerca del alma y de la inmortalidad los divinos acentos dejados en las páginas del banquete por el sublime genio de Platon.....

«Tras estos recuerdos tan grandiosos, tengo por inútil evocar escenas, si dramáticas, secundarias, de nuestro tiempo, como la insurreccion de mayo el año 1839, allá en Paris, contra Luis Felipe, ó como la insurreccion de mayo 1848 aquí en Madrid, contra Isabel II. Uno y otro monarca, por fin, cayeron mucho tiempo despues de tales sendas tentativas, y destronados han oido ya el definitivo é inapelable juicio de

una posteridad anticipada por estos desenlaces.»

Como se ve, á los cuatro años de echada la semilla revolucionaria, vinieron á la superficie las flores y los frutos del nuevo mayo: los Girondinos, sus primeros cultivadores, fueron degollados por los Montañeses, que á su vez pagaron el tributo de sus cabezas al nuevo idolo. Este idolo continúa recibiendo incienso de sus adoradores, quienes se figuran que le basta á él, porque les basta á ellos, el sacrificio ora de la monarquía de Luis Felipe, ora la de D.<sup>a</sup> Isabel II. El Moloch colocado hace un siglo en los altares de la «edad moderna», es insaciable, y se forja una ilusion hija del satisfecho egoismo, quien cree que han de cesar los sacrificios porque los sacrificadores colgaron la segur dorada: no la empuñan porque la reemplazaron por bombas explosivas.

Aun á riesgo de que se nos tache de reaccionarios, preferimos el mayo de antaño tan poéticamente pintado por Castelar al de ogaño, el cristiano al revolucionario. —J. Mañé y Flaquer.

## CÁNOVAS Y SAGASTA

### ANTE EL PROBLEMA SOCIAL

De las opiniones de distintos hombres políticos que publica un colega, recogemos las de los Sres. Cánovas y Sagasta, por la importancia que éstos como jefes de los dos partidos que turnan en el Gobierno.

Dicen así:

Bastante de lo que piden los obreros de verdad, no aquellos que carecen de otro oficio que el de revolucionarios ó tienen éste por principal, puede la sociedad civil concederle mediante el Estado, completando por su parte la accion espontánea de la caridad cristiana y aprovechando los pocos ó muchos resultados de la «filantropía» individual que llaman «altruismo» algunos. Casi toda Europa, de conformidad con esto, se apresta ya á favorecer á los obreros cuanto posible sea, y hace y hará en ello perfectamente. La más próxima y ardua de las cuestiones hoy planteadas es, cual nadie ignora, la de la limitacion del trabajo; limitacion que, desde luego, es moral, y hasta jurídica, siempre que parta de la estimacion fisiológica del trabajo, compatible con la salud de cualquier edad ó sexo. Del trabajo compatible con la salud acá, comienzan las dificultades graves. Hay quien pretende que la limitacion del trabajo haga la familia mejor que hoy suele ser, manteniendo la natural satisfaccion del hogar propio; y es pretension esta que también alcanza fundamentos morales, y se concierta muy bien con los postulados jurídicos. Más la exigencia de que quede asimismo al trabajo suficiente espacio para los que se llaman goces del espíritu, para estudiar ciencias ó cultivar, por lo visto, letras y artes, puede ser, en verdad, excesiva. ¿Cuando el segador, por ejemplo, el vendimiador, el trabajador agrícola en general, podrá aunar con el duro cultivo de la tierra, semejantes delicadezas del alma? Parece como

que los obreros industriales, al demandar derechos tales, en gran medida irrealizables, aun para ellos, se olvidan de sus hermanos del campo. Grandísima es también, por supuesto, la dificultad que ofrece el determinar un «máximum» de horas de trabajo para todos los oficios sin distinción, y para todos los hombres, sin distinción, posean las peculiares fuerzas que posean, y nazcan en uno ú otro punto del globo. ¿Si tal es el «máximum», hasta dónde se quiere que descienda el «mínimum»? Más, sobre todo, es evidéntísimo que cualquier limitación de horas de trabajo, hasta la más razonable, se o puede ser común obra de las naciones cultas, porque no habría protección que bastase á mantener poca ni mucha competencia entre obreros que trabajasen muy distinto espacio de tiempo, y la supresión de toda competencia es, ya se sabe, un delirio.—A. Cánovas del Castillo.

La conducta de los Gobiernos ante el problema representando en la fecha de 1.º de Mayo, debe inspirarse en la más estricta justicia, afrontando con energía las dificultades; garantizando, sin alardes, la seguridad de las personas y de las cosas, y procurando en esa función esencialísima ser tan severa en el cumplimiento de la ley como previsora y reflexiva en la adopción de los medios de defensa.

No hay nada que dé tanta fuerza á los poderes públicos, ni nada que legitime tanto sus actos, como el convencimiento llevado á la conciencia nacional de que proceden con madurez de juicio, sin atolondramientos y con estricta sujeción á las leyes. Cuando esas condiciones están demostradas, todo acto, por enérgico que sea, para mantener incólume el imperio de la justicia castigando sin contemplaciones á los que de un modo ó de otro se separen de la ley, queda sancionado por la opinión pública, sin cuyo concurso no se puede gobernar bien.

Y es tanto más importante y necesario que los Gobiernos permanezcan serenos y bien penetrados de su misión ante el problema del 1.º de Mayo, cuanto que una de las formas en que éste comienza á manifestarse, produce conflictos tremendos—como acontece ahora en París con el criminal empleo de la dinamita—y la sociedad alarmada pide garantías, que de extremarse de modo innecesario, pueden hacer cambiar el actual estado de derecho de los pueblos cultos, conduciéndonos, sin darnos cuenta de ello, á la pérdida de las libertades conquistadas á tanta costa, y llevándonos por un peligro seguramente pasajero ó caer en la reacción de la que no costaría luego mucho trabajo salir.

Es deber, pues, de los Gobiernos, guiar la opinión en este sentido, mantener á salvo las libertades, siendo al mismo tiempo tan severos en la represión de los delitos, que la sociedad cuente de seguro con las indispensables garantías de orden.

Y tiene la cuestión social otro aspecto que los Gobiernos han de estudiar con grandísima atención.

En el desenvolvimiento de las aspiraciones de la gran masa obrera, han venido á manifestarse ideas y propósitos que en nada se parecen, por fortuna, á la destructora tendencia anarquista.

¿Qué quieren, en suma, la inmensa mayoría, la casi totalidad de los obreros que se hallan agrupados bajo la denominación de socialistas? Quieren mejorar su condición, manteniéndose dentro del círculo que les traza la ley.

Pues bien: esa aspiración, en cuanto tenga de legítima y práctica, puede ser aten-

didada por los Gobiernos.

Y para que esa aspiración se manifieste dentro de la ley, los Gobiernos no deben poner obstáculos, porque los obreros, como todos los ciudadanos, tienen derechos constitucionales.

En suma: los Gobiernos no deben dejarse impresionar de modo que el miedo nos lleve á la pérdida de las libertades públicas, ni pueden incurrir en la menor debilidad, que deje á la sociedad indefensa.—Práxedes M. Sagasta.

## NOTICIAS DE ESPAÑA

### CEMENTERIO ROMANO

En San Sebastian se descubrió el día 1.º un depósito de huesos humanos en la iglesia de San Vicente.

Venían notando desde hace tiempo los artistas que están restaurando el altar mayor de la citada parroquia, que las obras que ejecutaban quedaban siempre húmedas, y por mas vueltas que daban no podían explicarse la causa de ello, pues allí no había motivo para que la humedad persistiera.

Cansados ya de observar y no encontrar nada, pusieron el hecho en conocimiento del arquitecto provincial D. Manuel Echave, quien investigando las causas de las quejas de los obreros, advirtió que detrás de la iglesia, y por consiguiente pegando á la tapia del altar mayor, existían dos estribos, los cuales suponía que eran macizos, y luego resultó que estaban huecos.

Derribóse una parte de los estribos y aquí fué el hallazgo: dentro había un informe monton de huesos, que según cálculo del citado arquitecto no bajaría de 35 ó 40 carros, y eso era la causa fundamental de lo que se perseguía.

No se puede saber ahora la causa de este depósito: la iglesia de San Vicente es muy antigua, y por mas que en 1507 fué reedificada, créese que los estribos citados tienen anterior origen.

### CAPTURA

Ha sido detenido en Andújar el autor de un célebre robo de 30.000 duros, cometido hace dos años en Ecija.

Parece que un quincallero llamado Juan Gomez García, en unión de otros varios, había realizado el hecho, robando despues á sus compañeros y trasladándose á Andújar, donde se ocultaba.

Hace pocos días, un pariente de éste, que le había pedido dinero, sin conseguirlo, lo denunció á la Guardia civil, la cual envió á un cabo de dicho instituto á Andújar, con objeto de verificar su captura, que se realizó sin gran trabajo.

En poder del quincallero se han encontrado muchas alhajas y objetos, producto del citado robo y de otros varios, y alguna cantidad en metálico y billetes.

### LA DINAMITA EN VERÍN

Sostiene «El Clamor» de Verín que los atentados por medio de la dinamita contra el ex-alcalde de Oimbra, no han respondido á ningún fin perverso, sino al propósito de atemorizar á ciertos elementos cuyas voluntades desean atraer para contrarrestar ó anular cualquiera cosa.

### LA FERIA DE JEREZ

La animación es mayor que lo que podía esperarse faltando el aliciente de los toros, y las anchas vías de la velada en toda su extensión, apenas pueden contener el numeroso público que las invade.

Las músicas amenizan durante la noche dichos sitios que alegra y engalana la vistosa iluminación.

El número de instalaciones en el real

de la feria es el presente año mas numeroso que en otros anteriores y la afluencia de público y feriantes considerable.

Los carruajes trasportaron á Coulina millares de personas, no cesando el excesivo tráfico desde el amanecer hasta bien entrada la noche, viéndose entre los carruajes no pocos de propiedad particular.

### TRISTE SUCESO

En el Campamento de los Carabanchales ocurrió el 25 del mes último un triste suceso, habiéndose empezado á instruir la correspondiente sumaria.

Hé aqui cómo de público se refería el hecho:

«Era la hora del rancho, y como todas las tardes, una jóven de quince años llamada Rosa Gil Sanz, domiciliada en la carretera de Carabanchel, en el ventorrillo de la «Gorda», se acercó con un puchero para que se le llenáran de sobras.

La muchacha entró en el cuartel, dejó la vasija y esperó fuera á que le llegase su turno.

Cuando pasado un rato intentó entrar por el puchero, el centinela se opuso á ello, entablándose entre ambos una ligera disputa. La jóven enfurecida amenazó al soldado con una piedra. El centinela intimó á la niña para que se alejara de aquel sitio, y como la muchacha no hiciese caso de las órdenes del soldado, éste se echó el fusil á la cara, y á muy corta distancia disparó un tiro á Rosa Gil, que cayó al suelo bañada en sangre.

Inmediatamente fué trasladada en una camilla á la Casa-Ayuntamiento de Carabanchel Alto, donde fué reconocida. La herida es de bastante consideración, pues el proyectil le atravesó el hombro derecho, destrozándolo por completo. Su estado es bastante grave.

Este deplorable suceso fué presenciado desde uno de los balcones del cuartel por el coronel del regimiento de San Fernando, que vió la disputa, pero que no pudo sospechar tuviese tan trágico desenlace.

El centinela autor de la agresión fué en el acto relevado é ingresó en el calabozo.»

—El 1.º del actual se publicó el primer número del «Boletín» del Centro Obrero de Valencia, órgano oficial de las trece sociedades de resistencia que se reúnen en el Centro de la calle de los Angeles. Inserta algunos trabajos firmados por los socialistas más caracterizados de la capital. En las cubiertas del número figura una bandera roja estampada en litografía.

—Escriben desde Cádiz:

«Apenas borrada la impresión de los temaces chubascos anteriores, que con tal desgracia para nuestra provincia arrojaron torrentes formidables y determinaron la crecida de rios y arroyos, viéndose la ciudad de Guadix sorprendida la tarde del 27 por una imponente nube que descargó violenta granizada durante unas seis horas. El inesperado turbión ha causado graves perjuicios en las frutas, hoy en flor, en los viñedos brotados y en los cáñamos y habas de la Vega.»

—Era tal el número de gatos que en estado salvaje poblaba los jardines del palacio de San Telmo, y tan sensibles los destrozos que para buscarse alimento, ocasionaban en los nidos de ruiseñores, mirlos y otras avecillas canoras que animan y embellecen aquellos hermosos parajes de la citada huerta, que se hizo preciso ordenar una activa cacería de esos despiadados enemigos, habiendo dado como resultado la muerte de 76.

—El congreso católico que debió cele-

brarse en Sevilla y de cuyo aplazamiento dimos cuenta, se verificará en la segunda quincena de octubre, según participa el secretario del mismo.

El «Diario de Tarragona» dá cuenta en las siguientes líneas de un sacrilego robo llevado á cabo en la santa iglesia Catedral.

De todos es sabido, dice, que desde el Domingo de Pasión hasta el Sábado Santo permanecen cubiertos los altares, y esta circunstancia habrá favorecido sin duda al ladrón ó ladrones para llevar á cabo su intento en el altar de la cofradía de Nuestra Señora del Rosario, en donde al quitar el paño que lo cubría, se echaron de menos los ricos pendientes de oro que llevaba la Virgen y rotos los rosarios engarzados en plata, de los cuales faltaba también una gruesa medalla del mismo metal.

—En Cádiz circula el rumor de que todos los efectos y aparatos eléctricos del submarino van á pasar á la Escuela de torpedos de Cartagena, así como también se dice que se trata de desarmar el referido torpedero, aprovechando las planchas y demás artefactos para construcciones.

—En Barcelona, un jóven que goza fama de matemático asegura haber resuelto el problema de la navegación aérea.

Su proyecto, que ha remitido á la Asociación de inventores, constituida en París desde la última Exposición internacional, ha merecido de aquella docta Corporación la gran medalla de oro, acompañada de un razonado dictámen, felicitando al inventor y creyendo que, de realizarse el proyecto, puede dar los resultados apetecidos.

El inventor tiene el propósito de demostrar prácticamente cuanto antes la verdad de su aseveración.

## PROGRESOS DE LA ENSEÑANZA EN INGLATERRA

Llama la atención del mundo escolar una institución docente inglesa, relativamente moderna, que consiste en cursos breves de múltiples disciplinas científicas, que popularizan extraordinariamente la alta cultura, reservada hasta ahora á los alumnos de la enseñanza superior universitaria.

El mecanismo de esta institución, cuyo nombre es «Estensión de la Universidad», es muy sencillo.

Profesores y auxiliares de Oxford, Cambridge y Londres, se comprometen á dar, en las poblaciones que lo reclamen, una serie de seis á doce conferencias sobre asuntos especiales.

La población que quiera gozar de este beneficio forma un círculo de escolares que subvencionan al profesor; y mediante el estipendio convenido, tienen derecho á asistir á las conferencias, á asistir á la lección que sigue á cada conferencia, y en la que el profesor contesta á las preguntas de sus ayentes; á enviar al profesor un cuaderno de observaciones y desarrollos, que el profesor le devuelve con correcciones y ampliaciones.

Pasan hoy de 50.000 los alumnos de estos cursos, y entre ellos los hay muy aprovechados de las mas bajas capas sociales.

Semejante institución es característica del gran sentido práctico del pueblo inglés.

## LA INVESTITURA DEL JETIFE

Por fin ha sido entregado al jetife Abbas Bajá el firmán de investidura otorgado por el sultán.

El emisario turco Eyoub-Bajá se dirigió al Palacio de Abdin, residencia del jetife,

en coche de cuatro caballos, escoltado por fuerza de caballería.

Las tropas inglesas y egipcias estaban formadas en la plaza de Abdin.

Eyoub-Bajá entregó el firmán al jetife, quien lo entregó á uno de los dignatarios de la corte para que lo leyera en alta voz.

Las tropas dieron vivas al sultán y al jetife, y las charangas militares tocaron el himno turco y el himno egipcio.

Después de la lectura del firmán, se disparó una salva de 101 cañonazos. Por la noche hubo en el Cairo una gran iluminación.

El cuerpo diplomático felicitó al jetife.

## EL PABELLON DE VERANO

DEL REY DE SIAM

El rey de Siam ha hecho construir, por un arquitecto chino, un pabellon que seguramente es el único de su género.

Es completamente de vidrio, paredes, techo y piso, y hállase recubierto en la union de las paredes con un cemento impermeable, trasparente como el cristal. Sus dimensiones son de 28 pies de largo por 14 de ancho, y se halla colocado dentro de un gran baño de mármol de hermoso aspecto.

Apenas entra el rey en el pabellon, se cierra herméticamente la única puerta de entrada, y se abre una catarata de agua que cubre el pabellon hasta una altura de metro y medio, pudiendo respirar el monarca, gracias á los grandes ventiladores que renuevan el aire con frecuencia.

En tan original estancia pásase el rey las horas más calurosas del estío.

## CONGRESO DE LA EDUCACION FISICA

El día 20 del mes actual se inaugurará en París, en el gran anfiteatro de la Sorbona, bajo la presidencia del ministro de Instrucción pública, un Congreso que tendrá por objeto acordar los medios con que el Estado y el municipio deben ayudar á la obra de la regeneracion física.

Después se celebrará un concurso para todos los géneros del «sport»: biciclo, bicicleta, natacion, salto, carreras á pié, tiro, boxeamiento, esgrima, equitacion, marcha y regatas.

Cada establecimiento escolar tiene derecho á la designacion de tres campeones para cada uno de los certámenes. Los premios consisten en dos medallas y un accésit por cada concurso. Dos medallas de honor y una copa, regalo de Mr. Carnot, serán adjudicadas á los tres campeones más notables.

Se anuncian concursos regionales en Pau, Caen, Montpellier, Lille, Amiens, etc.

## Gacetilla

La parroquial iglesia de Sta. Maria celebró ayer la tradicional fiesta del Patrocinio de San José, vulgarmente llamado «de los goxus». Al ofertorio de la misa mayor hizo el panegirico del Santo el Presbítero señor Tutzó viéndose la iglesia muy concurrida, y verificándose después la acostumbrada procesion que visitó la iglesia de que es Titular el glorioso Patriarca.

En esta última iglesia, por la noche se dió fin al solemne octavario dedicado al Buen Pastor, cuya imágen se venera en la misma desde que se agregó al Hospital de Caridad.

Mañana por la noche terminará en la parroquia de Nuestra Sra. del Cármen el Jubileo Circular de cuarenta Horas, veri-

ficándose la procesion de reserva á las ocho menos cuarto. Y pasado mañana miércoles de siete á ocho y media de la tarde, se empezará esta solemne devocion al Santísimo, en la Parroquia de San Francisco.

Anoche se dió en el Teatro Principal un espectáculo impropio de un país culto é ilustrado.

Representábase el drámon anti-histórico *Carlos II el Hechizado* y estaba el público, en su mayoría, compuesto de los que habían acudido obediendo la consigna del diario zorrillista.

No es, por tanto, de extrañar que, apesar de la mala ejecucion que la obra obtuvo y la desilusion producida por la impericia y poco estudio de algunos actores, que bastáran á desilusionar aún á los más sensibles y entusiastas, apesar de ello, repetimos, hubo clamoreos, vivas y muertas, voces de «asesino», y de «traidor», y hasta de «á la cárcel». En fin, una plaza de toros.

Los que habían ido con el único fin de gritar no era necesario que se entusiasmáran; y así fué que gritaron apesar de la mala ejecucion y hubieran hecho más si el diario zorrillista llega á recomendárselo.

La entrada fué buena y se veían ocupadas casi todas las localidades, exceptuando los palcos de primera fila, de los que sólo había ocupados tres ó cuatro y aún éstos no lo estaban por las familias de costumbre.

Como nota final, y para que se vea como andaba el tinglado, bastará decir que al infeliz Fray Froilan no le bastó la primera muerte y tuvieron que levantar el telon para matarlo por segunda vez.

Todo lo cual podemos agradecer á quien no tiene reparo en prostituir el Teatro y dar al pueblo perversas enseñanzas á cambio de unas cuantas pesetejas.

Esta mañana al pasar por la calle de S Jorge un matrimonio, que por lo visto no deben vivir bien avenidos, se zurraron de lo lindo mutuamente, promoviendo tal escándalo, que seguramente hubiera tomado aun mayores proporciones, á no haber intervenido en el acto el Inspector de Vigilancia, quien puso fin á la contienda, conduciéndolos al cuarto de detenidos.

En la mañana de ayer falleció en el Hospital Militar, el practicante del mismo, D. Hipólito Sanchez y Bauzá. (E. P. D.)

La persona que hubiese perdido un perro de raza castiza de Terranova, sírvase pasar por la imprenta de este periódico y se le enterará de quien lo recogió en la noche de ayer, por haberlo encontrado á la puerta de su domicilio.

La Gerencia de los vapores-correos nos ha facilitado los siguientes telegramas:

«Barcelona 9.—7 m.

Llegados cinco madrugada sin novedad muy buen tiempo. Tenemos atraque de costado.—Cardona.»

«Palma 9.—8 m.

Llegado correo Valencia saldremos hora itinerario buen tiempo.—Caldés.»

En la Habana, el día 18 de Abril último, el oro se cotizaba de 274 y un cuarto á 274 y medio pesos billetes por ciento.

Cambios en calma: sobre los Estados-Unidos á corto plazo, á 10 3/4 premio.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcedia y Barcelona á bordo

del vapor-correo «Puerto-Mahon»:

PARA ALCUDIA

D. Francisco Esquefa; Catalina Roig; Antonio Fuguet; Francisco Bombardó; Estéban Cosi; Juan Amat; Cristóbal Serra; Javier Garcia; Mateo Fiol; Bernardo Garcia; Rafael Perelló, y Francisco Cifra.—Total, 12.

PARA BARCELONA

D. Francisco Andreu; Juan Pons; Magdalena Orfila; Josefa Somoza; Carolina Parralt; Pedro Tuduri; Antonio Catchot; Maria Martínez; Antonio Pons; Ana Moysi; Mariano Pons; Rafael de la Rosa; Juan Lluch; Martin Castañeda; Adela Sirvent; Maria Garcia; Matilde Giner; Pelegrin Villarrubí; Pedro Seguí; Benito Orfila; Catalina Orfila; Magdalena Seguí; Juana Orfila; Francisca Bernel; Juan Grau; Pedro Lozano; Manuel Hernandez; Andrés Escudero; Bartolomé Escudero; tres individuos de tropa, y dos Guardias civiles y un preso.—Total, 35.

SUSCRIPCION que por iniciativa del Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis se abre, al objeto de practicar las reparaciones indispensables en el edificio que ocupan las Religiosas Concepcionistas de esta ciudad, por amenazar peligro algunas dependencias del mismo:

	Pesetas
Suma anterior,	280.00
Sr. Baron de las Arenas,	25.00
Una devoto del Sagrado Corazon,	2.50
Suma,	307.50

Los que deseen suscribirse, pueden hacerlo en esta Redaccion.

## MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 5.—1 buey, 274 kilos, Pedro Mercadal (Alayor); 1 vaca, 143, Pedro Pons Vinent (id.); 1 ternero, 163, Telatí de Dalt; 1 id., 110, Binidalt Nou; 2 carneros, 24, El Retiro; 2 id., 30, Turrauba Nou; 3 id., 35, Biniach de Juan, y 2 id., 34, Rafal Ruby Nou.

Día 6.—1 ternero, 164 kilos, Antonio Carreras (Llumesanas) 1 id., 157, Pedro Pons Vinent (Alayor); 1 id., 143, Son Acatsana; 1 ternera, 89, Canova Nova; 1 carnero, 37, Juan Mercadal (Alayor); 2 id., 25, Turelló de Mascaró, y 2 id., 26, Burrasus Nous.

Día 7.—1 ternero, 297 kilos, Musuptá d'es Cusi; 1 id., 180, Canova Vea; 1 id., 155, Binifaell Vey; 1 id., 228, Binibardó; 1 id., 231, Binixebó, 2 carneros, 25, Musuptá d'es Cusi; 3 id., 45, Son Arruset; 2 id., 28, Binimaimut; 1 id., 21, Ne Ferranda; 2 id., 25, Turelló Amagat; 3 id., 51, Biniati de Lorenzo, y 4 id., 52, Binijemó.

Día 8.—1 buey, 262 kilos, Turnaltí de Benito; 1 id., 145, Jaime Mascaró (Alayor); 2 carneros, 24, Binijemó, y 2 id., 31, Se Dregunera.

Día 9.—1 ternero, 139 kilos, Musuptá d'es Cusi; 1 ternera, 130, noria de los herederos de Olives; 2 carneros, 22, Llimpa; 2 id., 22, Binijemó; 3 id., 34, Turelló Amagat; 1 id., 18, Binimaimut, y 4 id., 39, Biniach de Juan.

Para el consumo de la poblacion se han muerto las siguientes aves:

Día 5.—15 gallinas.  
Día 6.—10 id.  
Día 7.—14 id.  
Día 8.—19 id.  
Día 9.—6 id.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 7.—7.30 t.

En el Congreso se ha presentado una enmienda favorable á la continuacion de las Audiencias, siendo desechada por ciento setenta y ocho votos contra veinte y nueve.

En la votacion de dicha enmienda lo han hecho con el Gobierno los Sres. Sagasta, Nocedal y los diputados carlistas, y en contra los republicanos, varios fusionistas y cuatro conservadores.

La mayoría ha aplaudido el resultado de la votacion.

El lunes se reunirá en pleno el Consejo de Estado, para dictaminar sobre el expediente de los astilleros del Nervion.

Madrid 7.—7.55 n.

La carta dirigida por S. S. el Papa á los Obispos franceses, les escita á respetar los poderes constituidos.

En Cádiz se han descubierto dos partidas de armas, suponiéndose que estaban destinadas á enviarse á los moros.

La Subcomision de los presupuestos calcula, que apesar de haberse rebajado los ingresos en algunas partidas, resultará un superhabit de mas de dieciocho millones de pesetas.

Madrid 8.—9.20 m.

Los ministros reunidos en Consejo cambiaron sus impresiones acerca la cuestion de los astilleros del Nervion, confirmándose que el Sr. Palmers y varias casas españolas y extranjeras, preparan proposiciones, que presentarán en breve, para terminar los cruceros en construccion.

Supónese que el viaje á Paris del Embajador de Francia en Madrid, está relacionado con los rumores de que se concertará un modus vivendi entre ambas naciones, aceptándose mutuamente las tarifas mínimas.

Madrid 8.—9.25 m.

Confirmase que en Berlín se acentúan las aproximaciones hácia el ex-canciller Bismark.

El libro verde publicado sobre la política seguida por Bismark durante su permanencia en el poder, es acentuadamente agresivo contra el ex-canciller.

El Gobierno belga ha acordado procesar á los jefes socialistas, por haber estos amenazado hacer uso de la dinamita en el caso de no votarse el sufragio universal.

Madrid 8.—7.50 n.

Han sido procesados los jefes socialistas de Bélgica por la cuestion referente al sufragio universal.

Berlín.—Hay nuevos indicios que confirman la aproximacion del Emperador y Bismark.

### Alcaldía de Mahon

Debiendo adquirir este Ayuntamiento un caballo de pelo negro para el servicio de los Establecimientos de Beneficencia, se anuncia al público para que puedan hacerse proposiciones verbales en esta Alcaldía hasta el día 10 del corriente mes.

Mahon 7 Mayo de 1892.—El concejal encargado, Lorenzo Pons Sancho.

### Don Pedro Palliser Juliá,

Alcalde Constitucional de la villa de Mercadal de la Isla de Menorca.

Hago saber: que al objeto de verificar la subasta para el arriendo á venta libre de todas las especies de consumos de este término comprendidas la sal, el alcohol, aguardientes y licores, para el trienio de 1892-93, 1893-94 y 1894-95, están señaladas estas Casas Consistoriales, el día 19 del actual y hora de diez á doce de la mañana.

En dicha subasta ha de tener lugar por el sistema de pujas á la llana, y con estricta sujecion al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Que el importe total ó tipo mínimo para la subasta de las especies arrendables y recargos autorizados, es de sesenta y cuatro mil setecientos ocho pesetas ochenta y seis céntimos.

Que la garantía necesaria para hacer postura será el dos por ciento del tipo de subasta expresado, cuya cantidad deberá consignarse previamente en la Depositaria municipal.

Que el que resulte arrendatario de este impuesto no tendrá derecho al aforo de entrada, respecto á los alcoholes, aguardientes y licores, pero vendrá obligado no obstante á efectuar el aforo de existencia de estas y de las demás especies al terminar el arriendo ó contrato, á los fines de los artículos 127 y 128 del Reglamento, según dispone la Real orden de dos de Febrero próximo pasado, publicada en la Gaceta de 26 de Marzo siguiente.

Y finalmente, que el remate se adjudicará á favor del que resulte hacer la proposición mas ventajosa.

Mercadal 8 de Mayo de 1892.—El Alcalde, Pedro Palliser.—El Secretario, Antonio Sintés.

### Don Rigoberto Garcia Blanco,

Juez de primera instancia de esta ciudad y su partido.

Hago saber: que á instancia del ejecutante, la Sociedad en comandita Centro General de Negocios, establecida en esta Ciudad, se suspende la subasta señalada para el día diez del corriente á las once de la mañana, de la casa sita en Villa-Carlos calle de la Iglesia número noventa y dos, propia de Cristóbal Acosta Ortiz, vecino de dicha villa en los autos ejecutivos seguidos contra el mismo por dicha Sociedad.

Dado en Mahon á nueve Marzo de mil ochocientos noventa y dos.—Rigoberto G. Blanco.—Por mí comp Sr. Allés, Juan Tremol.

### Seccion Religiosa

#### Santo de hoy

S. Gregorio Nacianceno ob. y doc.  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad en S. Francisco

#### Santo de mañana

S. Antonio arzobispo de y S. Victoriano mártir.

### Movimiento del Puerto

Entrados el 8

De Alcudia laud Segunda Maria patron Bartolomé Amengual con 3 trip. 1 pasajero, carbon y efectos.

### COTIZACIONES

Barcelona 7.—4'20 t.

4 por ciento Interior.	65'90
4 por ciento Exterior.	70'30
4 por ciento Amortizable.	77'50
Billetes Hip. de Cuba 1886.	103'87
Id. id. id. 1890.	93'75
Banco Hispano-Colonial.	76'30
Ferro-carril de Francia.	27'40
Ferro-carril del Norte.	37'70
Id. de Orense.	10'70
Ferro-carril de Almansa.	124'87
Id. de O. B. y Francia.	58'87
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	29'75
Id. de Almansa.	64'87
Obligaciones C. Transatlánticas.	80'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	10 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	

Madrid 7.

4 p. Interior.	65'70
4 p. Exterior.	69'85
4 p. amortizable.	77'10
Billts. Hipos. de Cuba.	103'60
Acciones Banco España.	348'00
Paris 8 d. v.	00'00
Londres 90 dias fecha.	00'00
Londres 8 dias vista.	00'00

### ANUNCIOS

#### Administracion de Loterias de 1.ª clase n.º 2 de Mahon. 3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 Mayo de 1892.

Ha de constar de 18 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en decimos á 10 pesetas distribuyéndose 926 premios importantes 1.314.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
2 de 30.000	60.000
14 de 5000	70.000
885 de 800	708.000
9 aprox. de 2000 pesetas cada una, para los 9 números restantes de la decena que obtenga el del premio de 250.000 pesetas	18.000
9 aprox. de 1000 ptas. por los 9 núms. id. de la decena del que obtenga el premio de 125 mil pesetas	29.700
2 apróx. de 4.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id de 3.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	6.000

926 1.314.000  
Mahon 30 de Abril de 1892.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

#### Para vender

Lo está en el pueblo de Fornells la casa y molino derruido con huerto, higueral chumbo, parral y gran cisterna. Para informes, fonda de Martina en Mercadal.

#### En venta

Lo está la casa de la calle de San Fernando núm. 52 y 54. Informarán en dicha calle núm. 50.

## Máquinas de GAS sistema OTTO

### de Grossley

Estos motores reuen inmensas ventajas en las pequeñas industrias sobre los motores á vapor. Resultan sumamente económicas y de mucha seguridad y sencillez. Sus principales ventajas comparadas con las máquinas de vapor son las siguientes: No requieren la enojosa preparación de aquellas antes de empezar á funcionar. El trabajo para limpiarlas es insignificante. Como no producen humo, no requieren chimenea. Como no tienen calderas, no hay que temer explosiones. No hay que vigilar hidrómetros ni válvulas de seguridad. No exigen la molestia de moderar ó ayiyar el fuego durante los intervalos que dejan de funcionar, pues lo único que requiere es, cerrar ó abrir la llave del gas. Con cada motor se entregan planos y una cartilla de instrucciones para su manejo y montura: con lo cual se evita el tener que recurrir para ello á persona perita. Como garantía de su conservacion nos comprometemos á componer ó reemplazar cualesquiera de las partes de estos motores que se rompan ó se gasten indebidamente en un período de seis meses desde la fecha de la entrega, no siendo la rotura debida á falta de cuidado ó mal tratamiento. Los SRES. RUIZ HERMANOS únicos representantes de los Sres. Crossley Brothers de Open-havo en esta Isla, darán toda clase de detalles sobre dichos motores. Se construyen motores desde 3 octavos de caballo á 140 caballos efectivos.

### ATUN EN ESCABECHE

De superior calidad se encontrará en la CONFITERIA LA PALMA como igualmente sardinas, muchas otras clases de pescados y mariscos á precios sumamente baratísimos. El atun se vende por libras. LA PALMA, Hannover, 13.

### SE LIQUIDAN

todos los géneros de mercería, paquetería, botones, hilos, sedas en carretes y madejas etc. etc. con gran rebaja de precios en la Droguería Mahonesa de VALLS y PONS 8 NUEVA 8. MAHON

#### En venta

Lo están las dos casas siguientes: la una situada en la calle de los Frailes de esta ciudad n.º 10; y la otra en la calle de San Jaime núms. 25 y 27 de esta propia ciudad. Informará el Notario D. Pedro Orfila y Pons.

#### Para alquilar

Lo está la casa de la calle de S. Gerónimo esquina á la de S. Antonio n.º 14. Para informes calle de S. Elias n.º 40.

### PLANTAS Y FLORES

#### PRATS

71 COS DE GRACIA, 71  
Llegada la época del trasplanto, pongo á la disposición del público una rica colección de rosales compuesta de 400 variedades. Hermosa colección de Chrisantemos, preciosos ejemplares de jacintos, tulipas, anémonas, renúnclos, gladiolus y dalias, en muy variadas colecciones. Bellísimo surtido de plantas ornamentales. Camélias, magnolias, gardénias, claveles, jazmines, pensamientos, etc. Precios reducidos. Esta casa se encarga de la formación y conservacion de jardines.

#### Declaraciones de contribucion.

Hojas de servicio  
Certificados de origen  
Libretas de alquiler  
Fes de vida  
Listas de embarque  
En la imprenta de «El Bien Público»

#### Para vender

Lo están tres cercados cosa de unas cinco cuarteras sembradío situados en terreno de Rafal Ruby del término de Alayor lindante con la carretera general. Informarán en la Notaría de D. Pedro Orfila, San Jorge n.º 23.

### Operarios

Se necesitan en esta imprenta.

### Sirviente

Se necesita uno. En esta imprenta informarán.

### Para vender

Lo están en Villa-Carlos las casas números 41 y 43 situadas en la calle Mayor. Informarán en la misma calle n.º 63.

### TINTA NEGRA

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada  
Bastion, 39, Imprenta.

### Colocacion

La desea en una oficina ó comercio un jóven que posee la lengua francesa y escritura de carácter inglés. Darán razon en esta imprenta.

### Para vender

Lo está la casa de la calle del Castillo números 75, 77 y 79. Para su ajuste calle de la Reina n.º 47.

### Para vender

Lo están las casas calle de S. Jaime número 24, y calle de la Luna, número 9. Informarán en la calle de S. Antonio núm. 11.

EMPELT



VACUNA

Llegado el mes de Abril, época ordinaria de la Vacuna (empelt) y habiéndose presentado en Ciudadela algunos casos de enfermedad variolosa, desde hoy se inoculará en casa Cursach Cos de Gracia 4, los juéves y domingos á las 4 de la tarde. Se venden tubos de linfa de buena procedencia.